

Ciudad de México, a 27 de enero de 2020.

Dr. José Nabor Cruz Marcelo
Secretario Ejecutivo del Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo Social.

H. Miembros de la Comisión Nacional de
Desarrollo Social.

Presente:

Por este conducto, en mi calidad de Profesor-Investigador del Departamento de Economía de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco, de profesor del Programa de Maestría y Doctorado en Ciencias Económicas (el cual pertenece al Padrón del Programa Nacional de Posgrados de Calidad), y de Investigador Nacional del máximo nivel (Nivel III) del Sistema Nacional de Investigadores, me permito someter a la honorable consideración de usted y de la Comisión Nacional de Desarrollo Social, mi candidatura para formar parte del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social.

Desde mi punto de vista, no sólo se deben canalizar más recursos para combatir la pobreza y la desigualdad, sino que, también, se deben asignar mejor. En líneas muy generales, para mejorar la asignación de recursos en este importante renglón resulta indispensable:

- 1) Contar con indicadores más precisos de cada una de las dimensiones básicas de la pobreza en los diferentes estados y municipios del país.
- 2) Afinar los métodos de seguimiento y evaluación de los distintos programas de desarrollo social.

En este contexto, sin dejar de reconocer la enorme utilidad de los estudios cualitativos para la comprensión cabal del problema de la pobreza, me parece que el mayor reto en la actualidad radica en mejorar la cuantificación del fenómeno de la pobreza y del impacto real de los programas para combatirla. El contar con información más oportuna, precisa, desagregada y completa servirá para identificar y categorizar mejor las carencias de la población en cada región, optimizar la asignación de recursos para subsanarlas, y evaluar con mayor precisión los resultados obtenidos. Esto, a su vez, servirá de base para reformular y hacer que los programas de combate a la pobreza sean cada vez más eficaces, eficientes y congruentes.

Debo señalar que mi contribución en el plano del seguimiento y la evaluación de los programas de combate a la pobreza sería significativa, puesto que soy especialista en métodos econométricos avanzados y en otras áreas de la economía, como modelos de crecimiento y de desarrollo económico, formación de capital humano, políticas fiscal y monetaria, y economía internacional, la cual es importante dado que el comercio internacional genera ganadores y perdedores al interior de cada país e influye en la distribución del ingreso. Como puede constatarse, la gran mayoría de mis publicaciones son de carácter teórico-empírico, puesto que a partir de teorías económicas plausibles se especifican y

estiman modelos econométricos estadísticamente apropiados, los cuales producen evidencia empírica robusta y, por ende, permiten formular recomendaciones factibles de política económica y de política sectorial. El énfasis radica en la medición precisa de efectos económicos de corto y de largo plazo, mediante el uso de diversos métodos econométricos, cuyas propiedades (bondades y limitaciones) son debidamente consideradas en cada caso. Algunos de los métodos econométricos empleados en mis investigaciones permiten hacer análisis desagregados a lo largo del tiempo; es decir, son pertinentes para evaluar los efectos de los programas de desarrollo social en diferentes regiones (o en diferentes dimensiones de la pobreza) a lo largo del tiempo. En estos modelos, los efectos de los programas de desarrollo social se pueden evaluar tomando en cuenta la influencia de otras variables sobre los niveles de pobreza en distintas dimensiones, lo cual permite evitar problemas de sub-especificación u omisión de variables relevantes.

Por otra parte, varios de mis trabajos tienen que ver en mayor o menor medida con temas de desarrollo social, como formación de capital humano, productividad laboral, reforma laboral, política fiscal, modelos de crecimiento y de desarrollo económico, y comercio internacional, identificando en este caso a los sectores ganadores y perdedores como consecuencia del intercambio comercial. Me permito citar sólo algunos de esos trabajos que, apoyados en métodos econométricos, se relacionan con el desarrollo social:

- 1) Cuevas Ahumada, V. M. y Calderón Villarreal, C. (2020). "Human capital formation and economic growth across the world: a panel data econometric approach", *Economía, Sociedad y Territorio*, vol. XX, núm. 62, pp. 25-54.

Nota: este trabajo analiza el impacto de la formación de capital humano, entre otras variables relevantes, en el crecimiento de Producto Interno Bruto (PIB) per cápita de 52 países con diferentes Índices de Desarrollo Humano Ajustado por la Desigualdad, incluido desde luego México, empleando para ello doce modelos dinámicos de datos en panel.

- 2) Cuevas Ahumada, V. M. y Calderón Villarreal, C. (2019). "Crecimiento industrial y aumento de los precios de los bienes de consumo en México: un análisis econométrico", *Revista CEPAL*, núm. 129, pp. 191-215.

Nota: este trabajo demuestra que una fuerza de trabajo más calificada no sólo estimularía el crecimiento industrial en México, sino que, también, contribuiría a consolidar la estabilidad macroeconómica en el corto y en largo plazo.

- 3) Cuevas Ahumada, V. M. (2018). "The impact of the yuan-dollar exchange rate on Mexican manufacturing exports to the US: A cointegration approach", *The World Economy*, vol. 41, núm. 3, pp. 866-883.
- 4) Cuevas Ahumada, V. M. (2010). "The dynamics of Mexican manufacturing exports", *Cepal Review*, núm 102, pp. 151-171.

Nota: los artículos 3) y 4) aportan evidencia empírica robusta sobre el impacto potencial de la productividad laboral, vinculada a la educación formal, a la

capacitación y al adiestramiento, en la competitividad internacional de las exportaciones manufactureras de México.

- 5) Cuevas Ahumada, V. M. y López Churata, R. (2019). "The effects of NAFTA on economic growth", *Investigación Económica*, vol. 78, núm. 308, pp. 63-88.

Nota: este trabajo evalúa el impacto no sólo del comercio sino de otras variables en el crecimiento económico, poniendo de relieve a los sectores ganadores y perdedores del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. De hecho, aquí se demuestra que la formación de capital humano constituye un importante determinante del crecimiento del PIB per cápita.

- 6) Cuevas Ahumada, V. M. (2010) "Competitividad internacional, productividad y costos laborales unitarios en la industria manufacturera", *Frontera Norte*, vol. 22, núm. 44, pp. 7-39.

Nota: este trabajo vincula la competitividad internacional de las manufacturas con los costos laborales unitarios, los cuales disminuyen conforme aumenta la productividad laboral. Se formulan, asimismo, recomendaciones para que el crecimiento de las exportaciones traiga consigo una mayor generación de empleos estables y bien remunerados:

- 7) Cuevas Ahumada, V. M. (2009). "The short-term effects of fiscal policy in Mexico: An empirical study", *Estudios Económicos*, vol. 24, núm. 1, pp. 109-144.
- 8) Cuevas Ahumada, V. M. y Chávez Gutiérrez, F. (2007). "Déficit, deuda y reforma fiscal en México", *Problemas del Desarrollo*, Vol. 38, núm. 148, pp. 69-97.

Nota: los artículos 7) y 8) están referidos a política fiscal, incluyendo tanto el gasto público como los ingresos públicos. De hecho, el artículo 8) resultó ganador del Premio Anual de Investigación Económica Jesús Silva-Herzog 2008, en la versión Problemas del Desarrollo.

- 9) Cuevas Ahumada, V. M. (2008). "Inflation, output and economic policy in Mexico", *Investigación Económica*, vol. LXVII, núm. 265, pp. 85-120.

Nota: este trabajo evalúa los determinantes del crecimiento económico de México en el corto y en el largo plazo, considerando desde luego los salarios y el empleo.

Finalmente, es importante enfatizar que estoy en condiciones de garantizar la objetividad e imparcialidad de todas mis evaluaciones, dado que he dedicado mi vida a la carrera académica, jamás he militado en partido político alguno, y no tengo vínculos con el gobierno actual ni con gobiernos pasados. Por otro lado, como se acredita en mi Currículum Vitae, cuento con una muy amplia experiencia de trabajo en Comisiones y en diversos Órganos Colegiados, lo cual resultaría

de gran utilidad en caso de ser nombrado miembro de Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social.

Sin más por el momento, quedo a sus apreciables órdenes para cualquier aclaración o ampliación al respecto.

Atentamente,


Dr. Víctor Manuel Cuevas Ahumada
Profesor-Investigador del Departamento de Economía
de la UAM-Azcapotzalco e Investigador Nacional de Nivel III.

Anexo los siguientes documentos:

- 1) Semblanza y Currículum Vitae.
- 2) Constancia de que soy Profesor-Investigador Titular C de Tiempo Completo, adscrito al Departamento de Economía de la UAM-Azcapotzalco y de que laboro en esa Institución desde junio de 1985.
- 3) Constancia de que imparto regularmente clases en el Programa de Maestría y Doctorado en Ciencias Económicas de la UAM, el cual forma parte del Padrón del Programa Nacional de Posgrados de Calidad.
- 4) Constancia de Nombramiento como Investigador Nacional de Nivel III, con vigencia del 1 de enero de 2017 al 31 de diciembre de 2021.